

I. INTRODUCCIÓN Y AMBIENTACIÓN

Durante años hemos realizado intensas y frecuentes prospecciones en la serranía meridional de la provincia de Albacete, área integrada en las cuencas hidrográficas¹ de los ríos Segura y Mundo, su principal afluente. Fruto de esos trabajos fueron las cartas arqueológicas de la comarca de Hellín y Tobarra², de Riópar³ o de Elche de la Sierra⁴, amén de otras meno-

¹ El espacio geográfico elegido para el estudio se encuentra entre los ríos Segura, caudal que constituye la frontera natural por el Sur, y el Mundo, que es el limes natural por el Norte. El centro de esta comarca está recorrido por un eje central: el arroyo de Elche y el de Gútar, que descienden de N. a S. hasta desembocar en el Segura. Para estudios geográficos: LÓPEZ BERMÚDEZ, F.: *La vega alta del Segura. Clima, hidrología y geomorfología*, Murcia, 1973. Para estudios geológicos: JEREZ MIR, L.: "Bosquejos estratigráficos y paleogeográficos de la zona Prebética en la región de Issa-Elche de la Sierra-Moratalla (provincias de Albacete y Murcia)", *Boletín Geológico y Minero*, I, LXXXI-II, 1971, 117-131. JEREZ MIR, L.: *Geología de la zona Prebética en la transversal de Elche de la Sierra y sectores adyacentes (provs. de Albacete y Murcia)*, Tesis Doctoral, Fac. de Ciencias, Univ. de Granada, 1973. 2 tomos. 750 pp. JEREZ MIR, L.: *Hoja n.º 867: Elche de la Sierra (867)*, Mapa Geológico de España, 2ª Serie Magna, IGME, Madrid, 1980. FOURCADE, E. y JEREZ MIR, L.: "El Cretácico inferior en las inmediaciones de Peñarubia (zona Prebética, prov. de Albacete)", *Revista Esp. de Microp. E.N. Adaro*, vol. 2, 1973, 291-299.

² JORDÁN MONTÉS, J. F.: *El poblamiento prehistórico en la comarca de Hellín-Tobarra*, Tesis de licenciatura inédita, Murcia, 1981. Inédita y depositada en el Instituto de Estudios Albacetenses. JORDÁN MONTÉS, J. F.: "Prospección arqueológica en la comarca de Hellín-Tobarra", *Al-Basit*, n.º 31, Albacete, 1992, 183-227. Durante años hemos recurrido al término comarca porque consideramos, como geógrafos, que es más apropiado que el de campo, concepto que se usa por otros arqueólogos como sinónimo del anterior, cuando no son semejantes. El término campo generalmente se aplica a un territorio llano, de diversa amplitud, que puede ser considerable (Campo de Cartagena, p.e.), y dedicado a la agricultura. Por el contrario, comarca sugiere una mayor diversidad geomorfológica y, a veces, una mayor extensión espacial. No se trata, en consecuencia, de un invento, sino de una realidad geográfica e histórica. En la comunidad autónoma de Murcia hay diversos ensayos de comarcalización que, aún sin ser oficiales, se utilizan por la administración regional y por los geógrafos. Por ejemplo, ROSELLÓ VERGUER, V. M. (dir.): "División comarcal en la provincia de Murcia", *Revista Papeles de Geografía*, I, Murcia, 1968-69, 9-78.

³ Elaborada por Juan Jordán Montés y Rocío Noval Clemente en 1999, para la J.J.C.C. de Castilla-La Mancha.

⁴ Elaborada en 2001 por el equipo que firma el presente trabajo para idéntica Administración. La carta arqueológica de Yeste, colindante con las que hemos realizado, fue emprendida en 2000 por el magnífico prospector Angel Colomer y su equipo. Pero Angel Colomer murió a causa de un accidente en el corazón de la montaña, a la que